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No dia vinte e um de setembro de dois mil e vinte e três, às nove horas, reuniram-1 
se ordinariamente no Auditório da Prefeitura, em Tianguá, Ceará, o Conselho 2 
Municipal de Saúde, seus conselheiros e seus convidados para a Reunião do 3 
Colegiado.   A referida reunião foi presidida pelo conselheiro e presidente, Sr. 4 

Antonio Araújo da Silva, que fez abertura do evento: Desejando boas-vindas aos 5 
presentes (estiveram presentes os seguintes novos(as) conselheiros(as). 6 
Representantes do Governo: Rejarley Vieira de Lima, Titular (Sec. de Saúde); Maria 7 

das Graças Silva da Rocha, Suplente (Sec. da Saúde); Quintina Rosangela Rodrigues 8 
Bevilaqua, Titular (13ª CRES/ADS); Marfisa Marinho Sousa, Suplente (Sec. De 9 
Educação); Mário Soares de Castro, Titular (Sec. de Assistência Social). 10 
Representantes dos Prestadores de Serviço: Domingos Gomes de Lima, Titular 11 
(H.M.M.N.); Anastácio de Arruda Filho, Suplente (Prest. de Serviço). Representante 12 

dos Profissionais de Saúde: Ainara Tavares Pedroza, Titular (Nível Superior); 13 
Claúdia Lima Fontenele, Titular (Nível Superior); Francisca Soraid Freitas Portela, 14 
Suplente (Nível Superior); Samara Lourenço de Sousa, Titular (Nível Médio); Maria do 15 
Socorro Carneiro Prado, Titular (Nível Médio); Mirta Maria Soares Mendonça, Titular 16 

(Nível Médio); Cleison Moita Souza – Cleohara, Titular (Agente Comunitários de 17 

Saúde); Cleano Alves Araújo, Suplente (Agente Comunitários de Saúde); Diego 18 

Wilson Cavalcante, Titular (Agente de Combate as Endemias); Daniel Moita Ponte, 19 
Suplente (Agente de Combate as Endemias); Francisca de Sousa Morais, Titular 20 
(Sind. Trab. Rurais). Representantes dos Usuários:  Francisca Rejane Sousa Silva, 21 

Titular (Usuário Arapá); Fernando Souza Paulino, Suplente (Usuário Arapá); 22 
Antonio Araújo da Silva, Titular (Usuário Pindoguaba); Benedita Gentil Muniz, Titular 23 

(Pastoral da AIDS); Leandro de Jesus Araújo, Titular (Campo do Laurão e 24 
Adjacências); Rosiane Oliveira Vieiria, Suplente (Usuário Sítio São José); Francinete 25 
Ferreira Cardoso, Titilar (SISMUT); Francisca Muniz da Silva, Titular 26 

(APAMA/Valparaíso); Maria Pereira dos Santos, Suplente (APAMA/Valparaíso). 27 
Convidados: Francisco Assis de Sá; Lúcia Sergina Brito (CIAS); Jayne Rocha de 28 

Vasconcelos (Farmácia); Gisélia Frota (CAPS). Araujo (Presidente do Conselho): 29 
Queria agradecer a presença de todos, né? O Espírito Santo possa iluminar o nosso 30 

dia de hoje, né? O dia de vocês, dia da família deixar os teus trabalhos pra vim prestar 31 
um outro serviço que é contribuir com as políticas, né? Social da saúde do nosso 32 

município de Tianguá, né? Que a gente possa ter um dia bem proveitoso, que a gente 33 
possa contribuir, né? A prestação dos pontos de serviço do nosso município de 34 
Tianguá. A gente inicia uma nova gestão do Conselho Municipal de Saúde, dizer que 35 
é um desafio grande, né? A gente tá na frente do conselho que é tão cobrado pela 36 
sociedade, pelo nosso usuário. Saber das dificuldades hoje, o sistema saúde, Brasil, 37 

nosso estado, nosso município, principalmente o que nós estamos vivenciando hoje, 38 
né? As demandas são grandes, né? E as ofertas são pequenas, né, mas é o que nós 39 
temos hoje de bom e muitas vezes a gente dedica o nosso sistema público de saúde, 40 
mas a gente tem que agradecer a Deus por existir né? Sem ele quem daria dar que 41 
às vezes não tem condição de pagar, né? É um sistema privado. Então, dizer pra 42 

vocês que é uma responsabilidade grande vou tentar enquanto Presidente contribuir 43 
para que nós possa de fato inicial nossa reunião na hora certa, cobrar da gestão 44 

porque quem sente é que os representantes do governo é mais difícil e chega às vezes 45 
no horário mais tarde, cobrar para que o governo possa incentivar os seus 46 
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conselheiros, os seus segmentos para que chegue no horário adequado, a gente 47 
possa iniciar nossa reunião dentro de um horário adequado para que a gente possa 48 
terminar um horário adequado, tem gente que mora longe e elas vem por fim de mais 49 
tarde, tem que tirar um pouco até mais tarde mas é assim, a nossa responsabilidade 50 

é fazer com que esse conselho dê uma resposta para o nosso usuário, principalmente 51 
daquelas pessoas que tão lá na porta que tanto precisa da gente, né? Precisa do 52 
sistema da saúde e nós enquanto conselheiros é um espaço onde nós podemos trazer 53 

a demanda, trazer a dor da comunidade e também sugerir para o Governo, não só o 54 
cobrar, não é só criticar, mas também sugerir algo para o Governo e possa dar diretriz 55 
para que possa se melhorar as políticas do nosso sistema de saúde do município de 56 
Tianguá. Pedir a todos que levantassem a gente possa Jesus Cristo aquele que 57 
alimenta né? A nossa fé alimenta a nossa vida através das nossas orações. Vamos 58 

colocar também no dia de hoje, que hoje é o Dia Internacional das Pessoas com 59 
Deficiência, né? E nas nossas orações possa que essas pessoas que tem tanta 60 
dificuldade às vezes não chegam, né? Como era pra ser de fato para essas pessoas, 61 
né? Então vamos pedir ao pai nesse momento que vem dormindo no nosso dia de 62 

hoje, né? Que a gente possa sair daqui com a certeza de que nós contribuímos, com 63 
algo que é importante para o município, né? Vamos pedir ao pai na oração do Pai 64 

Nosso. Então assim, a gente vai dizer pra vocês que não sei se nós vamos chegar ao 65 
final, terminar, né? Toda apresentação, mas a gente vai priorizar as grandes, né? Se 66 

de fato, no final a gente deixa pra nossa reunião pra fazer, pra finalizar a prestação do 67 
serviço. Queria colocar pra vocês que a gente no final, quando a gente passou 68 

terminar aqui quem tiver algum informe, quem tiver alguma reivindicação aí pra abrir 69 
o espaço para ser colocado. Thaynara (Sec Excutiva do CMS) Bom dia também, eu 70 
me chamo Thaynara, secretária de do conselho de saúde e eu peço encarecidamente 71 

que cada um que for falar fale no microfone porque vai ser gravado e vai ser melhor 72 
quando for ser redigida a ATA. Araujo (Presidente do Conselho): Na próxima 73 

audiência pública nossa nós vamos fazer a aprovação dessa vai ser colocado junto 74 
em quatro meses atualizado, colocar atento, a gente vai dar uma analisada e a gente 75 

faz a modificação que tiver feito da abertura. E nas e na reunião ordinária normal, era 76 

mais de ser colocado juntos e a gente faz a leitura, faz a praticamente que é feita, né? 77 

O que que cê faz? E a gente coloca né? A minha vida foi conselho, eu sei que a 78 
responsabilidade da gente é discutir melhor as políticas. Você coloca a votação antes 79 
de iniciar o assunto da pauta. Rejarley (Sec Municipal de Saúde) Bom dia. A todos. 80 
Bom dia. ressaltar a pessoa com deficiência hoje é o dia nacional de lutar ambientes 81 
com acessibilidade, né Mas assim, desejar a todos abençoe logicamente nossos são 82 

vinte e duas públicas que a gente é aí está a frente está cobrando, reivindicando, 83 
solicitando para que a gente possa estar melhorando os serviços públicos de saúde 84 
em nosso município consequentemente para nossa região, nossos pais, nossos filhos, 85 
nossos distritos, enfim fazendo com que o SUS prevaleça quanto profissional, 86 
enquanto conselheiro a gente vai defender essa crença, parabenizar e agradecer 87 

também ao nosso eh contador que está aqui montou uma estratégia de apresentação 88 

muito mais didática para que a gente possa entender todas aquelas nomenclaturas 89 

que estão ali, envolvem os gastos que eu sinto como investimento na área da que a 90 
gente possa, né? Caso haja alguma dúvida, como foi dito anteriormente pela nossa 91 
secretária, né? levante a mão, que é um desses microfones que estão aqui, né? Para 92 
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que a gente possa sair daqui empoderado dos pontos ressaltados, pagou ou está 93 
ainda programado pra pagar a área da saúde possa dar debate políticas públicas 94 
amanhã este conhecimento mais afinado acerca do ambiente da prestação de saúde. 95 
Agradeço tenhamos aí uma boa reunião. Quitina (Conselheira): Em nome do conselho 96 

eu fui companheira de muitos anos de amizade que concederam comigo em nome da 97 
“ADS?” Quero saudar aqui a dona Graça Rocha pela passagem do seu aniversário. 98 
César (Contabilidade) Bom dia senhores, bom dia senhoras, bom dia a nossa 99 

aniversariante, meus parabéns. Eu quero abraçar todas as pessoas aqui presentes, 100 
agradecer a Deus pela saúde, pela vida e agradecer pelo convite, de estar aqui pra 101 
levar até vocês o conhecimento do que ocorreu, nessa é na gestão deste segundo 102 
quadrimestre de dois mil e vinte e três, ou seja, o que que ocorreu na receita, o que 103 
ocorreu na despesa. No artigo setenta, da Constituição Federal fala que qualquer 104 

pessoa, qualquer indivíduo, qualquer empresa, qualquer cidadão que gerencie, que 105 
que manuseie, que trabalhe com dinheiro público, é obrigado a fazer a sua prestação 106 
de conta, obedecendo dois princípios, princípio da legalidade da eficiência, da 107 
legalidade nada pode ser feito sem a lei, autorizando isso, e da eficiência gastar o 108 

recurso conforme a sua necessidade, não pode haver gastos sem que seja destinado 109 
aquilo. Então eu vou mostrar pra vocês, essa ocorrência que eu tive nesse período do 110 

segundo quadrimestre, ou seja, maio, junho, julho e agosto, do segundo quadrimestre 111 
mas assim, eu faço um aparato desde janeiro até a presente mês de agosto, A nossa 112 

prestação de conta, ela se compõe da seguinte maneira, da receita, que foi 113 
arrecadado, despesa, o que que foi gasto, e o que que nós temos em saldo de conta 114 

pro próximo mês, ou seja, para setembro, vamos frisar, iniciar aqui a parte da receita,  115 
quanto foi arrecadado nesse período de janeiro até trinta e um de agosto, à parte tanto 116 
da receita quanto a parte da despesa em uma gestão pública ela obedece a lei do 117 

orçamento, o orçamento vem pra câmara e aprovado e ali é uma lei, e a gente tem 118 
que seguir os trâmites do que o orçamento é nós nos diz para fazer, detalhado nas 119 

ações que são realizadas no decorrer do dia, no decorrer do mês, existe as ações que 120 
são previstas no orçamento e que o nosso secretário junto com sua cúpula vai fazendo 121 

a execução conforme o orçamento e a gente vai fazendo essa escrituração dia a dia, 122 

mês a mês e a gente vai fazendo o nosso papel na contabilidade, é fazer o registro de 123 

tudo que entra, lógico, dentro das legalidades, dentro da lei. Então a parte da receita 124 
ela vem através da união, já manda através dos seus blocos, nós temos dinheiro para 125 
atenção básica, pro MAC, pra assistência farmacêutica, e para outras ações que o 126 
governo manda. E nós temos também a parte da do governo municipal que tem a 127 
obrigação de repassar no mínimo quinze por cento de suas receitas corrente para a 128 

saúde, nós vamos ver também esse percentual mais na frente como é que está essa 129 
questão desse percentual, o município só tem obrigatoriedade de passar quinze por 130 
cento na frente a gente vai ver quanto já o município vai passou. Então assim, falando 131 
em receita, temos a união, temos o estado e temos o governo municipal que passa 132 
pra saúde fazer as suas ações. Com relação à receita orçamentária, que aquela que 133 

está é que tá prevista pra arrecadar, que prevê a receita fixa a despesa, está no 134 

orçamento, então aqui nós temos um detalhamento, e como se comporta, mês a mês, 135 

essa receita que as unidades federativas mandam pro município, está detalhado a 136 
receita orçamentária, esse rendimento de aplicação é aquele dinheiro que fica na 137 
conta e o banco automaticamente deixa lá rendendo. Então, até trinta de agosto, esse 138 
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dinheiro que ficou lá à disposição do banco pra ficar rendendo, rendeu trezentos e 139 
sete mil zero quarenta e dois zero nove, outra ação de receita da saúde, é agente 140 
comunitário de saúde, o governo mandou para os agentes comunitários de saúde dois 141 
milhões quinhentos e quarenta e três mil quatrocentos e noventa e seis reais. Se 142 

alguém quiser falar alguma coisa, indagar, perguntar, pode ficar à vontade, o intuito 143 
aqui é saber que vocês entenderam o que eu estou falando. Outros programas 144 
financiados pela atenção primária, o Governo Federal manda pra atenção básica, 145 

cinco milhões setecentos e quarenta e oito mil cento e oitenta e um reais e dezoito 146 
centavos. Pro MAC, quatorze milhões cento e vinte e seis mil cento e noventa e cinco 147 
reais e sessenta e três centavos, pro fundo de ações estratégicas e compensação, 148 
quatrocentos e quarenta e seis mil quinhentos e noventa e nove e trinta e quatro, 149 
vigilância epidemiológica, quinhentos e quarenta e cinco mil trezentos e setenta e seis 150 

reais, vigilância sanitária, duzentos e vinte e um mil trezentos dezessete e trinta e dois 151 
centavos, transferência de recurso, e assistência farmacêutica, doze mil, transferência 152 
do SUS, outros programas financiados, um milhão trezentos e sete mil quinhentos e 153 
sessenta e um, esse recurso de um milhão trezentos e sete mil, o Governo Federal 154 

mandou para o piso dos enfermeiros, de um milhão trezentos e sete mil quinhentos e 155 
sessenta e um. Outras receitas, transferências da União, mil trezentos e cinquenta e 156 

cinco, transferências de convênio dos estados, doze milhões duzentos e vinte e nove 157 
mil oitocentos e dezoito e vinte e cinco, outras instituições, dois mil e novecentos, 158 

totalizando sua receita de janeiro, até trinta e um de agosto, trinta e sete milhões 159 
quatrocentos e noventa e um mil oitocentos e quarenta e um reais e noventa e nove 160 

centavos, Essa é a parte da receita do Governo Federal, do Governo Estadual, aqui 161 
não está a contrapartida do município. A parte municipal, trinta milhões duzentos e 162 
quarenta mil seiscentos e setenta e três reais e noventa e quatro centavos, essa é 163 

parte que o governo municipal passa pra saúde para custear as suas ações. Então 164 
receitas orçamentárias e nós temos também a parte da receita extraorçamentária, que 165 

é uma receita que a gente não pode deixar de falar, essa receita extraorçamentária é 166 
aquela receita que o gestor arrecada, mas ele tem que repassar. É uma receita já, 167 

digamos, específica, digamos aqui, nós temos salário família, nós temos salário 168 

maternidade, nós temos o as associações comunitárias de saúde, nós temos 169 

empréstimo no Banco do Brasil, nós temos empréstimo da Caixa, do Bradesco, nós 170 
temos os seguros de vida, pensões alimentícias, tudo isso aqui, aquilo que é retido 171 
dos funcionários e que o município tem que repassar os seus órgãos devidos, é 172 
proibido ele ficar com esse com esse recurso aqui, digamos, quatro milhões 173 
novecentos e cinquenta e nove mil duzentos e três reais e sessenta e oito centavos, 174 

isso aqui ele repassa pros seus órgãos competentes, para o INSS, dos servidores, a 175 
saúde arrecadar o ISS que ocorre em sua em suas ações, algum movimento de 176 
serviço nota fiscal e repassa para Secretaria de Finanças que é a secretaria que tem 177 
o poder de arrecadação, plano de saúde da Unimed, seguro de vida e assim vai, 178 
totalizando quatro milhões novecentos e cinquenta e oito mil duzentos e três reais e 179 

sessenta e oito centavos. Só na receita que entra e sai. Aí a gente traz pra compor a 180 

prestação de contas porque é obrigado a gente mostrar isso, então é isso, a receita é 181 

composta pela orçamentária, pela extraorçamentária e pela parte do município, que 182 
nós já damos uma olhadinha de trinta milhões duzentos e quarenta mil seiscentos e 183 
setenta e três reais e noventa e quatro centavos, esse foi a parte que o município 184 
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arcou com a saúde.  Então assim, a gente tem uma analisada, passei pra vocês a 185 
parte da receita, o que que o município arrecadou com relação a parte da receita, 186 
essas receitas elas se encontram no lá no portal no Fórum Municipal de Saúde, se 187 
você entrar lá no Governo Federal, você vê cada receita, cada bloco desse tá lá, você 188 

não vai encontrar a parte do estado e nem a parte municipal, a parte do Governo 189 
Federal que manda pro município, você vai encontrar lá, então a composição da 190 
receita é essa. Vamos pra composição da despesa, como é muito ampla a todo o toda 191 

a escrituração que a gente faz, tanto da receita quanto da despesa e principalmente 192 
da despesa, não tem como eu trazer pra vocês detalhadamente o que que cada 193 
centavo foi pago. exemplo: foi pago fornecedor tal, o que que foi pago? Um arroz, um 194 
medicamento, isso e aquilo não tem como a gente fazer, mas consta nos relatórios, 195 
temos relatórios, temos notas fiscais, temos documentos comprobatórios, mas não dá 196 

pra gente detalhar pra vocês essa situação que é muita coisa. Conforme o orçamento 197 
pede que a gente distribua conforme a a as ações que ocorre na linguagem contábil 198 
tem os seus funções programáticas, têm os seus elementos de despesas, tem as suas 199 
tem as suas fontes a partir disso orientamos o nosso secretário, orientando a as 200 

pessoas como é que é feito este procedimento conforme é feito as suas ações em 201 
cada bloco que vão arcando as suas as suas despesas em cada bloco, vamos 202 

registrando essas despesas nos seus devidos lugares,  essa parte da despesa ela tá 203 
num contexto geral,  aqui temos contratação por tempo determinado. São as pessoas 204 

contratadas do município, aqui está a unificação, a consolidação de todos os blocos. 205 
Tem gente aqui do MAC, tem gente dá atenção básica, assistência farmacêutica, a 206 

gente faz essa unificação e traz pra vocês só a sua totalidade. Digamos, contratação 207 
por tempo determinado nós temos empenhado aqui um milhão quinhentos e sessenta 208 
e dois mil seiscentos e cinquenta e seis e vinte e três Essa parte do empenho, a lei 209 

fala que o empenho é prévio, ele é só uma garantia de crédito ao fornecedor, a gente 210 
bota, podemos anular, a hora que bem entender,  a partir desse momento de liquidar, 211 

a partir do momento que liquida já há uma obrigação do município pagar, Então a 212 
gente vai  se a ter mais essas duas últimas colunas. Contratação por tempo 213 

determinado, já está liquidada, aí setecentos e oitenta e quatro mil trezentos e setenta 214 

e vinte e seis e foi pago setecentos e oitenta e quatro mil trezentos e setenta e vinte e 215 

seis. O mesmo valor que foi liquidado foi o mesmo valor que foi pago.  Vencimentos e 216 
vantagens fixas, que são as pessoas efetivas do município, nós temos dezoito milhões 217 
zero trinta e cinco seiscentos e noventa e três e quarenta e três reais liquidados e 218 
pagos, nós temos dezoito milhões zero vinte e seis mil seiscentos e setenta e oito e 219 
oitenta e seis centavos pagos servidores municipais da pasta da saúde que são 220 

aqueles efetivos. Obrigações patronais são aquelas obrigações que o município  paga 221 
na parte do INSS e da parte dos servidores, repassa para União esse valor, quatro 222 
milhões quinhentos e quinze mil novecentos e vinte e quatro e noventa e cinco, 223 
juntamente com as contribuições, que as obrigações patronais são a parte do 224 
município e as contribuições são a parte do servidor, a parte do servidor é seis milhões 225 

oitocentos e sessenta e quatro mil trezentos e quarenta e cinco e vinte e um, 226 

subvenções sociais, vinte e dois milhões duzentos e quinze mil seiscentos e cinquenta 227 

e nove e três centavos. Trouxe uma planilha mais detalhada pra gente entender cada 228 
despesa dessa resumida. O município tem a participação do consórcio, oitocentos e 229 
setenta e dois mil cento e dezenove oitenta e quatro, diárias já foi pago trinta e cinco 230 
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mil, material de consumo, duzentos e cinquenta e sete mil,  material bens e serviços 231 
para distribuição gratuita, setecentos e sessenta e nove mil, passagem deste mês com 232 
a locomoção, cinco mil duzentos e sessenta e seis, outro serviço de terceiro pessoa 233 
física, novecentos e sessenta e três mil, outro serviço que é sempre pessoas jurídicas, 234 

cinco milhões oitocentos e noventa e oito mil, serviço de tecnologia na informação, 235 
pessoa jurídica, trezentos e noventa e sete reais, outros auxílios financeiros duzentos 236 
e trinta e três mil, sentenças judiciais cento e vinte mil, obras e instalações, oitenta e 237 

nove mil, equipamentos de material permanente, seiscentos e quarenta e nove mil. 238 
Até a presente data trinta e um de agosto de dois mil e vinte e três foi pago com as 239 
ações da saúde sessenta e um milhões novecentos e trinta e oito mil seiscentos e 240 
setenta e seis reais e setenta e um centavos, Estas foram as ações executadas e 241 
pagas pela a gestão da saúde, como tem a receita orçamentária e receita 242 

extraorçamentária nós temos despesa extraorçamentária que  paga os  fornecedores 243 
devido que a gente retém repasse para que o Banco Brasil, Caixa Econômica e seguro 244 
de vida, sindicato, e associações, empréstimos e INSS. Então são essas as despesas 245 
deste orçamento, se o gestor pensar em ficar com esse recurso não repassar ele tem 246 

uma improbidade administrativa, ele vai sofrer a finalidade da lei porque é uma 247 
apropriação indevida. Não pode ser apropriado do que não é dele, então totaliza aqui 248 

cinco milhões cento e dezenove mil quinhentos e setenta e seis reais e setenta e cinco 249 
centavos. Outra parte da despesa que a gente tem que demonstrar são os restos a 250 

pagar processados, são aquelas despesas de dois mil e vinte e dois que foi 251 
empenhada, que foi liquidada e que no seu exercício não foram pagas, passando pra 252 

dois mil e vinte e três tanto processada como não processada, e o exercício de dois 253 
mil e vinte e três ele executa o pagamento, temos gente tem que fazer uma 254 
contabilização fora a parte dessa parte de restos a pagar, então é por isso que a gente 255 

detalha aqui que foi pago  dois milhões quatrocentos e oitenta e oito mil seiscentos e 256 
sessenta e oito três. Isso aqui já ocorre mais no início do ano que é feito esses 257 

pagamentos, aqui demonstramos a parte financeira do exercício de como ocorreu 258 
esse período, qual a real situação que se encontra, dois mil e vinte e dois, trinta e um 259 

de dezembro de dois mil e vinte e dois pra abrir o exercício, primeiro de janeiro de dois 260 

mil e vinte e três, na faixa da saúde. O saldo do exercício anterior, um milhão 261 

novecentos e noventa e sete mil quatrocentos e quarenta e sete reais e quarenta e 262 
nove centavos, nós temos mais receitas orçamentárias, isso aqui é um comparativo 263 
que a gente faz com a despesa, com a receita pra gente ver o saldo final passou o 264 
prazo de setembro, iniciou o exercício com um milhão novecentos e noventa e sete 265 
mil quatrocentos e quarenta e sete reais e quarenta e nove centavos. Arrecadou   266 

nesse período, trinta e sete milhões quatrocentos e noventa e um mil oitocentos e 267 
quarenta e um reais e noventa e nove centavos as receitas extras orçamentárias, 268 
quatro milhões novecentos e cinquenta e oito mil duzentos e três e sessenta e oito, 269 
mais as transferências do tesouro municipal das receitas próprias, trinta milhões, 270 
duzentos e quarenta mil, seiscentos e setenta e três e noventa e quatro. Temos a 271 

nossa receita, menos a nossa despesa, despesas orçamentárias, sessenta e um 272 

milhões, novecentos e trinta e oito mil, seiscentos e setenta e oito reais setenta e um 273 

centavo, menos a despesa extraorçamentária, cinco milhões, menos o pagamento de 274 
restos a pagar que é o os dois bilhões, quatrocentos e oitenta e oito, e menos as 275 
transferências para unidades gestoras internas, cento e doze mil e trezentos, fazendo 276 
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esses comparativos do que entrou e do que saiu a gente tem um saldo aí pro mês de 277 
setembro de cinco milhões zero vinte e oito novecentos e quarenta e cinco e trinta e 278 
quatro, lembrando que assim você acha cinco milhões, mas aqui no contexto geral, 279 
porque nós temos receitas aqui que são receitas  que vem com recursos específicos, 280 

o convênio que tem alguma situação que não pode gastar com qualquer outra coisa. 281 
Questão do percentual dos mínimo de quinze por cento que o município tem a sua 282 
obrigatoriedade repassar pra saúde, como que funciona essa questão dos 283 

percentuais, União manda uma fatia pra saúde e o município com as suas receitas 284 
próprias, IPTU, ISS, tira quinze por cento desse dinheiro e manda pra saúde, Esse 285 
valor que está demonstrando pra vocês (Slide) São os valores que o município 286 
arrecadou até o presente estado, no valor total. Aqui a gente mostra, mostra a receita 287 
total pra poder tirar o percentual da saúde. O município arrecadou, oitenta e dois 288 

milhões cento e quarenta mil trezentos e cinquenta e um e oitenta e sete, até a 289 
presente data trinta e um de agosto,  desses oitenta e dois milhões são retirados 290 
quinze por cento, então de oitenta e dois milhões, se nós tirarmos quinze por cento 291 
fica dois milhões trezentos e vinte e um mil,  essa daqui é a obrigatoriedade que o 292 

município tem que repassar pra saúde, ele repassou trinta milhões,  refletindo o 293 
percentual, A função diz que é a parte da secretaria, foi gasto setenta e sete milhões, 294 

restos a pagar mais, seiscentos e noventa e dois mil, resto a pagar não processado, 295 
treze milhões seiscentos e sessenta e sete mil,  menos o  despesa que dá trinta e 296 

quatro milhões, valor aplicado, vinte e nove milhões. Isto é uma demonstração da 297 
aplicação que foi feita, era pra aplicar doze milhões e aplicou vinte e nove milhões. É 298 

um superávit de dezessete milhões trezentos e vinte e nove a mais do que é exigido 299 
pela lei, no mínimo quinhentos por cento que foi repassado para saúde, esse material 300 
vai ser entregue ao presidente e ficará disponível para todos, foi dado como exemplo 301 

as despesas da secretaria de educação a fins de comparação com a da saúde. 302 
Informou também que no portal da transparência não teria todos os dados detalhados 303 

como estava na apresentação (SLIDE) pois os dados no portal estariam agrupados, 304 
mas todo o material apresentado na reunião foi disponibilizado no grupo para acesso 305 

de todos, em seguida se seguiu a fala de sobre mais informações necessárias para 306 

entender a movimentação dos recursos do município de Tianguá, pelos os programas, 307 

gestão e manutenção das atividades da secretaria, temos gestão e fortalecimento da 308 
expansão da atenção básica, o MAC, apoio ao Programa Mais Médico, CAF, 309 
consórcio público que o município participa, construção de melhoria das unidades 310 
básicas de saúde, ações da vigilância em saúde, manutenção do programa Naná, 311 
manutenção das ações do resgate e apoio às ações do SAMU, CEREST, insumos. 312 

Então, toda a despesa tá detalhada aqui. Na gestão e expansão do atendimento 313 
ambulatorial hospitalar MAC, nós temos a composição de sua despesa, temos aqui a 314 
contratação por tempo determinado, foi pago com o décimo terceiro salário para os 315 
empregados do CAPS. A Secretaria Thaynara encaminhou (WhatsApp) o documento 316 
que estava sendo explicado detalhadamente para todos e com todos os dados para 317 

que todos tivessem acesso juntamente com a informação que se pode realizar 318 

consultas no portal da transparência. Cleohara e Benedita pediram que explicassem 319 

sobre as diárias, que em um determinado momento elas solicitaram, mas foi informado 320 
que o município não estava pagando as diárias, então elas quiseram saber mais sobre 321 
este ocorrido. Rejarley (Sec Municipal de Saúde) explicou como funciona, como 322 
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exemplo as diárias dos motoristas, que são pagas de quinze em quinze dias, que esse 323 
processo de diárias, fica encarregado pela secretaria de finanças, e no caso da 324 
secretaria de saúde é subir o processo para pagamento. O César (Contabilidade) 325 
explicou como funciona, que secretário de saúde, mesmo que ele concorde que você 326 

faça a viagem, o processo sobe para contabilidade, assim é empenhado e liquidado, 327 
mas despois é deixado na gaveta, com isso a tesoureira juntamente com sua 328 
secretária leva esse processo, para poder ser autorizado, e depois devolve a eles. 329 

Esse processo de autorizar dica com eles, secretários. Claudia (Conselheira e Coord 330 
da VIGEPI) pergunta sobre os limites de uma licitação, afim de entender como 331 
funciona o processo. César (Contabilidade) explicou que iria depender de cada 332 
licitação e que os gestores devem seguir com a lei para que o município não seja 333 
prejudicado em caso de erros cometidos. Claudia (Conselheira e Coord da VIGEPI) 334 

agradeceu pelas explicações feitas e reforçou que os dados expostos são acessíveis. 335 
Graça Rocha explicou a decisão do conselho referente às atas, no caso a decisão foi 336 
de que não precisaria ler a ATA em reunião, mas que ela fosse disponibilizada para 337 
todos terem acesso a informações nelas contidas. Cleohara informou a falta de duas 338 

ATAS que seriam colocadas à disposição futuramente para que todos possam ter 339 
acesso. Quitina (Conselheira) informou que o município de Tianguá até o presente 340 

momento estava devendo os envios das atas e que era preciso o envio delas para 341 
controle de informações definidas pela a nova gestão do conselho. Leandro 342 

(Conselheiro) perguntou se a cidade de Tianguá estava credenciada no programa 343 
Mais médicos, o mesmo foi respondido pelo secretário que o município fazia sim parte 344 

e que estava recebendo verbas para manutenção deste programa e explicou como 345 
programa atua em na cidade de Tianguá. Araujo (Presidente do Conselho) agradecer 346 
ao senhor César, sobre todas as informações passadas durante a reunião e continua 347 

a reunião fazendo a votação sobre prestação de contas, a prestação de contas foi 348 
aprovada por unanimidade. Araujo (Presidente do Conselho) apresenta uma 349 

metodologia a fim de facilitar o funcionamento do conselho, principalmente para 350 
aqueles membros que vão para conferências ou atividades que representam o 351 

conselho e o município de Tianguá, seguindo o método apresentado para que a 352 

gestão possa providenciar recursos para o bom funcionamento do conselho em suas 353 

atividades. Claudia (Conselheira e Coord da VIGEPI): Estive recentemente atuando 354 
no segundo quadrimestre junto ao setor de vigilância epidemiológica no município de 355 
Tianguá. ressaltou que o setor de vigilância epidemiológica abrange, igualmente, as 356 
endemias na população, sendo coordenado pelo Daniel, que, embora não esteja 357 
presente agora, desempenha um papel fundamental nas endemias. O setor de 358 

vigilância epidemiológica foi incumbido da investigação dos óbitos no município. 359 
Todos os óbitos ocorridos foram encaminhados ao setor, onde se procedeu à 360 
digitação por meio de um sistema. Primeira meta consistia em assegurar noventa por 361 
cento dos registros de óbitos alimentados no SIM (Sistema de Informações sobre 362 
Mortalidade) até sessenta dias após o término do mês de ocorrência. Em ambos o 363 

primeiro e o segundo quadrimestre, atingimos nossa meta. No segundo quadrimestre, 364 

todos os óbitos de maio a agosto foram digitados em tempo hábil. A segunda meta 365 

visava investigar cem por cento dos óbitos de crianças menores de um ano e fetais 366 
no SISPACTO. Até o momento, foram alcançados cem por cento de investigação de 367 
óbitos infantis e fetais, tanto no SIM local quanto no SIM federal. A terceira meta, 368 
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investigar cem por cento dos óbitos maternos. Pactuamos, no mínimo, um óbito 369 
materno. Infelizmente, ocorreu um óbito materno no segundo quadrimestre em 370 
Tianguá, sendo investigado pelas equipes de saúde da família, bem como pelos 371 
sistemas no SIM federal e no SIM local. Importante salientar que todas essas 372 

investigações são direcionadas aos sistemas e ADS (Agência de Desenvolvimento da 373 
Saúde) do município, bem como ao estado. A quarta meta consistia em investigar 374 
oitenta por cento dos óbitos de mulheres em idade fértil, considerando aquelas que 375 

residiam em Tianguá e tinham entre dez e quarenta e nove anos. No primeiro 376 
quadrimestre, registramos dezenove óbitos de mulheres em idade fértil. No segundo 377 
quadrimestre, foram catorze óbitos, todos investigados nos sistemas do SIM federal e 378 
local. Importante mencionar que o local do óbito é onde o evento ocorreu. Se o óbito 379 
aconteceu em São Paulo, por exemplo, as investigações são enviadas para a ADS e 380 

lá é necessário registrar que foram investigadas. O mesmo procedimento se aplica a 381 
outras localidades, como Sobral. Essa comunicação é vital, pois é prestado contas a 382 
esses sistemas, sendo um indicador de nosso desempenho. A quinta meta não foi 383 
apresentada. Na sexta meta, reduzimos o número de óbitos em menores de um ano 384 

para vinte. Até o final do ano, foi pactuado alcançar esse limite de vinte óbitos. Até o 385 
momento, foram registrados doze óbitos infantis, sendo seis no primeiro quadrimestre 386 

e seis no quadrimestre subsequente, totalizando doze óbitos. Lembrando que 387 
tínhamos um comitê municipal dedicado à análise desses óbitos infantis, fetais e 388 

maternos. Para aqueles que se familiarizaram com nosso conselho, era relevante 389 
ressaltar a existência desse comitê, composto por diversas entidades, equipes de 390 

saúde da família, hospitais, entre outros. Este comitê desempenhava um papel crucial 391 
na avaliação desses eventos, determinando se poderiam ter sido evitados e 392 
identificando possíveis falhas. Essa abordagem visava elaborar relatórios que, por sua 393 

vez, contribuíam para a redução da recorrência desses óbitos, dependendo das 394 
causas identificadas. Leandro (Conselheiro) pergunta se esse comitê tem 395 

representante do conselho? Cláudia responde que sim, que existe um representante 396 
do conselho neste comitê. A sétima meta visa garantir noventa por cento de registros 397 

de óbitos de causa mal definida. Óbitos mal definidos referem-se àqueles cuja causa, 398 

mesmo após análise, permanece indeterminada, como os provenientes do Instituto 399 

Médico Legal (IML). A responsabilidade recai sobre a vigilância epidemiológica, em 400 
colaboração com as equipes de saúde da família, para realizar as investigações, tanto 401 
hospitalares quanto na Unidade de Pronto Atendimento (UPA), e determinar as 402 
causas, uma vez que o sistema não aceita classificação como indeterminada, exigindo 403 
a condução de investigações. Em nosso município, no segundo quadrimestre, foi 404 

observado o alcance de cem por cento dos óbitos, com causas devidamente 405 
investigadas e definidas. A oitava meta consistia em alimentar noventa por cento dos 406 
registros de nascimentos no Sinasc, o banco de dados de nascimentos. Foi 407 
estabelecido um prazo de até dois meses para evitar atrasos na digitação. Neste 408 
sentido, conseguimos atingir a meta, registrando quatrocentos e cinquenta e oito 409 

nascimentos no segundo quadrimestre, todos devidamente digitados em tempo hábil. 410 

No entanto, não conseguimos atingir a meta de aumentar para sessenta por cento o 411 

percentual de partos normais no município, ficando em quarenta e seis por cento. As 412 
indicações para cesarianas são determinadas pelas complicações e causas 413 
específicas. A nona meta propunha informar cinquenta semanas epidemiológicas com 414 
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pelo menos uma notificação positiva ou negativa ou de surtos no período de um ano. 415 
Consequentemente, todas as semanas foram devidamente informadas à regional, 416 
com dezessete notificações na primeira semana do primeiro quadrimestre e 417 
continuidade regular das informações. Para a décima meta, que consistia em encerrar 418 

oitenta por cento ou mais de doenças compulsórias imediatas registradas no SINAM 419 
em até sessenta dias a partir da data de notificação, tivemos um caso suspeito de 420 
malária no município, proveniente de um caminhoneiro residente, que foi notificado, 421 

investigado e encerrado no segundo quadrimestre. Na décima primeira meta, que 422 
buscava aumentar a proporção de cura nos casos novos de tuberculose pulmonar 423 
bacilíferos no município para oitenta por cento, atingimos o patamar de oitenta e 424 
quatro vírgula seis por cento no segundo quadrimestre. Apesar de um caso de óbito, 425 
este não foi relacionado à tuberculose, mas sim a outras causas. A décima segunda 426 

meta almejava garantir oitenta por cento dos contatos dos casos novos de tuberculose 427 
pulmonar bacilíferos positivos examinados. No segundo quadrimestre, todos os 428 
contatos foram devidamente examinados, atingindo cem por cento da meta. A décima 429 
terceira meta estabelecia a realização de exames anti-HIV em cem por cento dos 430 

casos novos de tuberculose. Esta vigilância, em parceria com as equipes de saúde da 431 
família, foi bem-sucedida, resultando em cem por cento dos pacientes submetidos ao 432 

exame, inclusive com casos positivos em acompanhamento. Para a décima quarta 433 
meta, que visava aumentar para oitenta por cento a proporção de cura nos casos 434 

novos de hanseníase no município, alcançamos cem por cento de cura nos pacientes 435 
com hanseníase, incluindo tanto os casos paucibacilares quanto multibacilares. Na 436 

décima quinta meta, que consistia em garantir exames de oitenta por cento dos 437 
contatos intradomiciliares dos casos novos de hanseníase, informamos que cem por 438 
cento desses contatos foram examinados pela equipe de saúde da família, 439 

alcançando a meta estabelecida. A décima sexta meta propunha reduzir para oito o 440 
número de casos novos de sífilis congênita em menores de um ano de idade. Até o 441 

momento, não tivemos nenhum caso notificado este ano. Isso é atribuído à qualidade 442 
do pré-natal, que, quando iniciado precocemente, previne a transmissão da sífilis da 443 

mãe para o bebê. Ocorrem casos quando a gestante omite a gravidez ou negligência 444 

o pré-natal, descobrindo tardiamente, o que pode resultar na falta de prevenção 445 

adequada para evitar a sífilis congênita. Cleano (Conselheiro) compartilhou uma 446 
preocupação em relação ao aumento não apenas dos casos de HIV/AIDS, mas 447 
também de sífilis em nosso município de Tianguá. Foi identificando casos de HIV, 448 
sendo os últimos registrados com números sessenta e quatro, sessenta e seis e 449 
sessenta e oito. Destacou a importância de abordarmos essa temática, não apenas 450 

para nossa conscientização, mas também para levar essa informação às escolas. Ao 451 
abordar esse assunto, realizaram um trabalho minucioso, segmentando as turmas por 452 
faixa etária e discutindo sobre a reprodução e a condição sexual. No ambiente escolar, 453 
precisa ter cautela, especialmente nas escolas de ensino fundamental dois, como o 454 
CEB e aquela próxima ao ginásio, onde planejaram abordar essa temática com os 455 

alunos do sétimo, oitavo e nono ano. Isso não exclui a possibilidade de trabalharmos 456 

com outras turmas, desde que a linguagem seja adequada. É um projeto desafiador, 457 

pois até o momento não encontrou colaboradores. Planejou contar com o suporte de 458 
outra ACS para desenvolver esse trabalho, considerando a relevância da ação. 459 
Observou-se que, mesmo nas prestações de contas ou nos serviços prestados, não 460 
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identificamos ações voltadas para essa temática. Diante dessa lacuna, resolveu 461 
empreender esse esforço, reconhecendo que a temática do HIV/AIDS ficou em 462 
segundo plano durante a pandemia, apesar de continuarmos enfrentando diariamente 463 
novos casos. Pretendeu levar essa questão ao conselho em ocasiões futuras para 464 

ampliarmos esse tipo de manifestação, seguindo práticas adotadas em mandatos 465 
anteriores. Agradeceu a atenção de todos. Rejarley (Secretário de Saúde) discutiu a 466 
problemática relativa às pessoas portadoras do vírus HIV no município, abordando 467 

questões como a carência de informações, prejudicial para o enfrentamento dessa 468 
condição de saúde. Destacou-se a necessidade de superar essa lacuna, a fim de que 469 
indivíduos soropositivos possam buscar assistência de maneira mais eficaz. Também 470 
foi mencionada a importância da promoção da prevenção básica da doença. Benedita 471 
(Conselheira) falou sobre Claudinha e Cleohara serem agentes pastorais que atuam 472 

efetivamente em nosso município sob a supervisão da diocese. Falou que sempre 473 
defendeu no conselho a necessidade de colaboração, buscando parcerias, pois o 474 
número exato de pessoas envolvidas nesse contexto, é desconhecido. Acredita que a 475 
secretaria e os serviços competentes detêm essa informação. Está satisfeita por 476 

finalmente chegarmos ao momento em que a Pastoral da AIDS, a secretaria de saúde 477 
e o serviço de saúde possam se unir, para efetivar ações. E que possui ampla 478 

informação contida no livro da pastoral nacional, cuja sede, atualmente, está 479 
localizada no Ceará, no Exército, o que facilita o acesso às informações pertinentes. 480 

Torna-se mais viável para todos, uma vez que a regional possui todas as informações 481 
necessárias, pois sempre desejou empreender esse trabalho aqui, pois todos os 482 

recursos estão disponíveis. Disse que Assis lhe aconselhou nesse sentido, portanto, 483 
um potencial significativo para realizar esse trabalho, podendo assumir uma 484 
abordagem distinta. Com a nova gestão, espero que possamos efetivar essa 485 

mudança. Inclusive, consta no IPVA que, ao tratar desse assunto, solicita recursos ao 486 
SAAE. Está registrado. A intenção é proporcionar um local de acolhimento para 487 

pessoas que vivem com AIDS, evitando que precisem se deslocar para outro 488 
município. Essa iniciativa está alinhada com o Plano Plurianual (PPA). É importante a 489 

participação da regional, envolvendo todos os municípios circunvizinhos, como Sobral 490 

e Fortaleza, pois se Tianguá dispusesse de estrutura semelhante, poderíamos atender 491 

às demandas de São Benedito. Araujo disse que Benedita, que considerando a 492 
transformação desse segmento em uma política pública governamental, acredita ser 493 
crucial que o conselho não negligencie a abordagem desse tema. Que entendia que 494 
o conselho proporciona uma oportunidade significativa para discutirmos esse assunto, 495 
dado seu caráter essencial para o município, pois tem muitas famílias que enfrentam 496 

desafios devido à condição de um membro familiar nessa situação. Trata-se de uma 497 
política pública que demanda abordagem séria, visando atender às necessidades 498 
dessas famílias. Nesse sentido, o conselho se configura como um espaço propício 499 
para discussões e deliberações, por isso, teremos momentos destinados a ouvir e 500 
identificar questões relevantes. Considerou que o conselho, enquanto espaço de 501 

diálogo, possibilita a participação da sociedade, envolvendo os usuários para que 502 

seus representantes possam apresentar suas demandas. E haverá ocasiões, mas em 503 

um momento oportuno, para debatermos essa questão de forma mais abrangente. 504 
Entendeu que começamos com passos pequenos, mas podemos almejar objetivos 505 
maiores. Depende da nossa vontade e disposição para buscar essa discussão. Ao 506 
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buscarmos e desejarmos, conseguimos alinhar interesses produtivos e, assim, 507 
podemos cobrar dos responsáveis, sejam eles gestores municipais, estaduais ou 508 
federais. Considerou que este é um espaço propício para promover essa discussão, 509 
e embora não seja hoje, teremos um momento futuro para pautar esse assunto e 510 

realizar uma discussão mais aprofundada. Claudia parabenizou a Benedita, pelo 511 
excelente desempenho na pastoral, mantendo-a ativa e engajada também no 512 
conselho. Destacou também o trabalho contínuo do Cleano, que não se restringe 513 

apenas ao presente, mas abrange anos anteriores no município, com foco nesta 514 
relevante temática. Prosseguindo, a meta é manter uma ocorrência mínima de casos 515 
de transmissão vertical de HIV em crianças menores de cinco anos, particularmente 516 
relacionada às gestantes durante o pré-natal. Buscar prevenir que mulheres 517 
identificadas realizem o teste de HIV, evitando a transmissão do vírus para seus filhos. 518 

No ano de dois mil e vinte e três, não registramos nenhum caso de HIV em menores 519 
de cinco anos. Ressaltou que todos os casos de HIV são acompanhados no Centro 520 
de Referência em Infectologia em Sobral, o que representa uma dificuldade logística 521 
para os pacientes do município, que precisam se deslocar até Sobral para receber 522 

tratamento. O município garante o transporte dessas pessoas, assegurando o sigilo 523 
de suas identidades. No âmbito das endemias, realizamos ciclos de visitas, estando 524 

atualmente no terceiro ciclo do segundo quadrimestre. A taxa de letalidade para 525 
formas graves de arboviroses permanece zero, sem óbitos por dengue, chikungunya 526 

ou zika. A morte suspeita passa pelo comitê estadual para investigação. Garantimos 527 
o tratamento do Tracoma para pacientes positivos da população-alvo, principalmente 528 

estudantes. No segundo quadrimestre, não identificamos nenhum paciente com 529 
tracoma para tratamento e acompanhamento. A campanha de vacinação antirrábica 530 
iniciou-se no segundo quadrimestre, atingindo trinta vírgula dezoito por cento de 531 

cobertura até o momento, com a campanha em andamento e a meta de oitenta por 532 
cento a ser alcançada até novembro. Mantivemos a taxa de letalidade zero para 533 

leishmaniose visceral (calazar), e já realizamos vinte por cento das inspeções 534 
necessárias para a doença de Chagas. A prevenção da transmissão da peste para 535 

humanos, focando no controle de focos carnívoros, está em andamento, sem registros 536 

de casos de peste até o momento. Em relação à COVID-19, encerramos 537 

oportunamente setenta por cento das notificações de síndrome gripal no segundo 538 
quadrimestre, com seiscentos e setenta e nove notificações encerradas dentro do 539 
prazo estabelecido. A vigilância realiza o acompanhamento de cada notificação, 540 
verificando se o paciente evoluiu para óbito ou cura. Agradeceu a atenção de todos e 541 
destacou a importância contínua dessas ações para a saúde pública de nosso 542 

município. Claudia continuou falando sobre um caso suspeito, inclusive, que foi 543 
negado soro em Sobral. Ela e a equipe não aceitou esse problema, pois este é o 544 
segundo caso com o qual conversou hoje com a ADS e novamente aqui com Quintina 545 
sobre esse problema. Tiveram que acionar pela segunda vez o estado, que interferiu 546 
junto com a ADS de Sobral na regional de Sobral para que pudéssemos receber o 547 

soro e evitar essa mortalidade, essa fatalidade. Assim, a vigilância não pode ser 548 

negligenciada, e as endemias, também não. Quando eles veem casos assim, temos 549 

que acionar, às vezes, o estado para interferir e garantir os soros, evitando essa 550 
mortalidade por raiva humana. Portanto, ele, o soro, deve ser administrado antes da 551 
terceira dose da vacina, pois todo esse cuidado deve ser tomado para garantir esses 552 



ATA 15, AUDIÊNCIA PÚBLICA DO CONSELHO MUNICIPAL DE 

SAÚDE  

 

21 DE SETEMBRO DE 2023 

 

anticorpos, com a demora, pode levar a óbito, e se houver um óbito no município, é 553 
uma investigação que chega até o Ministério da Saúde. A raiva é uma doença séria. 554 
Continuou com as metas, realizar pelo menos dois testes de sífilis ainda não temos 555 
esse resultado pelo Previne Brasil, porque depende da abertura do sistema. Esse 556 

acompanhamento é via sistema Previne Brasil. Pois, todos os agravos de saúde do 557 
trabalhador devem ter a profissão da pessoa, pois, já que é um trabalhador. Portanto, 558 
é realmente uma notificação; temos cem por cento de todas as notificações da Saúde 559 

do Trabalhador com a identificação da profissão dessas pessoas. É um indicador. 560 
Solicitar ao CEREST suporte técnico e educação permanente em saúde do 561 
trabalhador na prevenção de acidentes de trabalho. Já tivemos uma reunião com eles, 562 
no primeiro quadrimestre, e agora também estamos com essa articulação. Está em 563 
reunião com o CEREST, também fazendo essa ponte para a saúde do trabalhador. 564 

Tive também um encontro com os gerentes das UBS na saúde mental e também na 565 
saúde do trabalhador para verificar a questão das notificações, evitar subnotificações 566 
e verificar como está a saúde deles. Viu que muitos na saúde estão adoecendo, houve 567 
muitas queixas em relação ao trabalho e às cargas que eles estão tendo por conta da 568 

pandemia. Ainda há sequelas. Garantir noventa por cento do envio da planilha de 569 
notificação dos agravos em saúde do trabalhador. Estamos cansados, e noventa e 570 

dois vírgula oitenta e cinco por cento cobramos das equipes de saúde da família que 571 
nos enviem todo mês essa planilha para que não esqueçam de notificar a saúde do 572 

trabalhador, pois apenas duas equipes neste período não enviaram, das vinte e oito. 573 
Realizar a investigação em parceria com o CEREST dos óbitos suspeitos de acidentes 574 

do trabalho do município e garantir noventa por cento do preenchimento dos campos 575 
de declaração de óbito com ocupação habitual e, se o acidente for de trabalho, no SIM 576 
Sistema de Informação de Mortalidade. Realizamos esse trabalho, tivemos dois óbitos 577 

por acidente de trabalho neste segundo quadrimestre, como vocês estão vendo, que 578 
foram investigados e esses dois campos estão registrados na declaração de óbito. 579 

Divulgar um boletim quadrimestral sobre os agravos notificados por doenças 580 
ocupacionais para elaboração de estratégias de cuidado. Esta é uma pendência que 581 

pretende resolver no terceiro quadrimestre, englobando o primeiro, o segundo e o 582 

terceiro, para verificar a situação dos agravos notificados em saúde do trabalhador e 583 

poder desenvolver algum trabalho com base nesses registros. Quitina (Conselheira) 584 
falou para Claudia, que em nome da ADS, primeiro parabenizou sua eficiente, assim 585 
como toda a sua equipe, na mobilização, no acompanhamento e na apresentação de 586 
dados relativos a indicadores. Parabenizou a Secretaria de Saúde por essas 587 
realizações, mas falou da questão do soro, relatou que, por dezoito anos, trabalhou 588 

no setor de imunobiológicos da ADS, pois na época, o soro era solicitado e 589 
disponibilizado na farmácia, mas essas práticas podem sofrer alterações, mas agora, 590 
a solicitação é feita à superintendência, pois o município encaminha um ofício à ADS, 591 
que, por sua vez, providencia o envio para o município, e citou Leandro que 592 
mencionou, devido à distância, pode ocorrer que o paciente venha a óbito. Entende 593 

que essa questão está sujeita a uma hierarquia institucional, e, muitas vezes, não 594 

depende diretamente da ADS. No entanto, pretende levar esse questionamento 595 

adiante e mencionou que atenção básica do setor de imunobiológicos sobre a 596 
importância de abordar essa pendência e questionamento em relação ao soro 597 
antirrábico, é crucial para preservar vidas. Ressaltou que, antigamente, o hospital 598 
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também contava com o soro, mas, infelizmente, essa opção foi retirada. Mirta 599 
(Conselheira) disse que apenas para tomar o soro, a equipe questiona a necessidade 600 
de trazer o paciente até Sobral, pois seria mais apropriado que tivessem esse recurso 601 
disponível em nossa cidade, considerando seu nível de desenvolvimento. Araujo 602 

sugeriu que o Conselho Municipal de Saúde fizesse uma solicitação sobre esse 603 
assunto aos órgãos competentes, mesmo que essa ação já tenha sido realizada 604 
anteriormente, mas seria válido repeti-la. O Conselho discute esse tema, o que é 605 

significativo, pois se não se manifestarem, as políticas públicas não ocorrem por 606 
acaso; elas são resultantes de lutas e reivindicações. Acredita que nosso papel 607 
enquanto conselho seja desempenhar essa função. Mirta disse também que além de 608 
o paciente precisar viajar de nossa localidade para Sobral, ainda enfrenta um período 609 
de espera para obter a vaga. Araujo chamou o próximo a apresentar o relatório, que 610 

tratava da farmácia. Agradeceu, Claudia, pela clareza na exposição. Jayne (Coord da 611 
Farmácia) - Meu nome é Geine, e estou novamente aqui para apresentar o relatório 612 
do quadrimestre referente aos medicamentos. Estava discutindo com a Dona Graça, 613 
e às vezes nos sentimos um pouco desestimulados porque nunca conseguimos atingir 614 

uma situação quase ideal. No entanto, fazemos o nosso máximo para atender à 615 
população. Vamos ao nosso relatório. A primeira meta é garantir oitenta por cento de 616 

acesso da população aos medicamentos essenciais dos diversos programas do SUS, 617 
distribuídos conforme resoluções, portarias e notas técnicas da Política Nacional de 618 

Medicamentos. A meta foi alcançada em noventa vírgula cinquenta e cinco por cento. 619 
Na atenção básica, conseguimos noventa e três vírgula um por cento; na atenção 620 

secundária, oitenta e seis vírgula dois por cento; no componente estratégico, noventa 621 
e oito vírgula sete por cento; e no componente especializado da assistência 622 
farmacêutica, oitenta e quatro vírgula dois por cento. Vale ressaltar que, na atenção 623 

básica, o financiamento é tripartite, enquanto na secundária é bipartite, e os demais 624 
componentes têm financiamento do Ministério da Saúde ou União e Estado. A 625 

segunda meta, que busca a articulação para ampliação de oito profissionais 626 
administrativos para atuar na CAF e Farmácia Central, ainda não foi alcançada. 627 

Também não conseguimos a inserção de um farmacêutico para cada cinco estratégias 628 

de saúde da família. Garantir a dispensação de medicamentos estratégicos, como 629 

insulinas, NPH irregular, medicamentos para doenças endêmicas, TB, hanseníase e 630 
toxoplasmose, foi alcançado com sucesso. Houve uma média de quatrocentas e trinta 631 
e uma dispensações nos meses de maio, trezentas e cinquenta e sete em junho, 632 
trezentas e trinta e três em julho e quatrocentas e dez em agosto. A próxima meta é 633 
assegurar a dispensação de medicamentos do componente especializado da 634 

assistência farmacêutica. Houve quinhentas e doze dispensações em maio, 635 
seiscentas e dezoito em junho, quinhentas e sessenta e seis em julho e seiscentas e 636 
sete em agosto. Mesmo sem financiar esses medicamentos de alto custo, o município 637 
viabiliza o acesso através do farmacêutico. Quanto à meta de adequação da estrutura 638 
física da CAFE conforme normas de boas práticas de farmácia, não foi alcançada. A 639 

falta de equipamentos e espaço físico impede melhorias na estrutura. A promoção do 640 

uso racional de medicamentos por meio de estratégias junto à atenção básica foi 641 

alcançada com a realização de educação continuada protagonizada pelos residentes 642 
de farmácia. A próxima meta, que trata da aquisição de computadores e impressoras 643 
para a informatização integral da logística, não foi alcançada neste quadrimestre. A 644 
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articulação para informatização de oitenta por cento das farmácias das estratégias de 645 
saúde da família também não foi totalmente alcançada. Apenas dezesseis por cento 646 
desses dispensários possuem informatização. A capacitação de pessoal para a 647 
utilização do sistema de logística na assistência farmacêutica não foi realizada neste 648 

quadrimestre. A persistência da meta de treinamento dos técnicos em enfermagem 649 
sobre o manuseio da insulina NPH irregular em canetas de aplicação deve-se à 650 
relutância de algumas pessoas em adotar essa forma de uso, demandando 651 

treinamento constante. Em resumo, apesar dos desafios, continuamos empenhados 652 
em oferecer o melhor atendimento à população, e agradecemos pelo apoio e 653 
compreensão de todos. Socorro (Conselheira) mencionu inicialmente seus receios em 654 
relação à troca, destacando a percepção de que seria mais desafiadora. Ela também 655 
enfrenta problemas de visão, que se agravam com dosagens elevadas. No entanto, 656 

destaca a disponibilidade de ajuda para lidar com esses desafios. Expressa interesse 657 
em explorar a criação de um centro diabético, que ofereceria orientações sobre o 658 
rodízio de aplicações e o manejo da insulina em casa. Destaca a importância de 659 
abordar dúvidas comuns, como armazenamento adequado, e propõe a formação de 660 

uma equipe dedicada para fornecer informações e orientações, criando assim um 661 
ponto de referência útil para os indivíduos que enfrentam desafios relacionados à 662 

diabetes. Jayne plenamente com a proposta de estabelecer um centro diabético, 663 
considerando-a crucial, especialmente no local de dispensação de insulinas. Destaca 664 

a frequente ocorrência de dúvidas diárias, ressaltando as limitações da dinâmica do 665 
atendimento para fornecer orientações adequadas. Menciona a eficácia de 666 

treinamentos conduzidos por farmacêuticos em unidades como residências, 667 
lembrando de participar de sessões similares no centro de nutrição. Destaca os 668 
benefícios dessas iniciativas, como a resolução de dúvidas e a melhoria na adesão 669 

ao tratamento, contribuindo para a estabilidade dos índices glicêmicos e prevenção 670 
de complicações severas associadas ao diabetes, que representam um ônus 671 

significativo para o município. Quitina disse que como é usuária de insulina, destaca 672 
a praticidade do manuseio das canetas claras e evidentes, especialmente em relação 673 

ao pH. Jayne disse que o usuário destaca a praticidade e facilidade no manuseio das 674 

canetas de insulina, especialmente em comparação com o uso de frascos. Observa 675 

que muitas pessoas enfrentam dificuldades com o manuseio inadequado do frasco, 676 
mesmo após um longo período de uso, e destaca problemas de higiene relacionados 677 
ao frasco. Ele enfatiza a importância de incentivar os pacientes a utilizarem as 678 
canetas, que foram projetadas para facilitar a administração. Além disso, aborda a 679 
ausência de uma relação municipal de medicamentos e discute planos futuros, como 680 

a implementação de um serviço de farmácia clínica para o acompanhamento de 681 
grupos com patologias crônicas, como diabetes e hipertensão arterial. O usuário 682 
também menciona a necessidade de melhorias na assistência farmacêutica durante a 683 
pandemia da COVID-19 e expressa confiança de que o município está ciente das 684 
dificuldades e buscará melhorias. Araujo agradeceu pela sua apresentação. E passou 685 

a palavra para Graça Rocha, que solicitou esclarecimentos. Graça Rocha 686 

(Conselheira e Assessora) parabenizou a Dra. Jayne e a equipe pela apresentação 687 

das ações realizadas no segundo quadrimestre de 2023, conforme estabelecido pela 688 
Lei nº 141 ou 142, que determina a realização de três audiências públicas anuais. A 689 
prática de cada coordenação apresentar suas ações é uma novidade, mas crucial, 690 



ATA 15, AUDIÊNCIA PÚBLICA DO CONSELHO MUNICIPAL DE 

SAÚDE  

 

21 DE SETEMBRO DE 2023 

 

assim como a apresentação dos recursos e gastos pelo contador. Destaco a 691 
importância desse processo, e nas próximas reuniões, as coordenações continuarão 692 
suas apresentações. O papel do Conselho é fornecer informações para cobranças 693 
dentro dos parâmetros legais, e é fundamental parabenizar quando necessário, cobrar 694 

quando preciso e sugerir melhorias. O relatório da Secretaria de Saúde sobre 695 
infraestrutura e transporte será apresentado na próxima sessão, cumprindo a 696 
obrigatoriedade estabelecida pela legislação. Estamos construindo algo significativo 697 

para o Sistema Único de Saúde (SUS), e embora nem tudo esteja completo, devemos 698 
continuar progredindo, construindo algo melhor aos poucos. Parabéns a todos pela 699 
excelente apresentação do segundo quadrimestre, e aguardamos ansiosos pelas 700 
informações das coordenações nas reuniões futuras. Araujo parabenizou todos os 701 
conselheiros e destacou a importância do envolvimento e participação ativa para 702 

fortalecer o Conselho. Acredita que a atuação eficaz do Conselho depende da 703 
contribuição de cada membro. Os conselheiros eleitos têm a responsabilidade de 704 
representar adequadamente seus segmentos, sugerindo e propondo ideias. Recebi 705 
um convite para que quatro conselheiros participem de uma reunião ordinária do 706 

CESAU, e considera crucial informar ao Conselho sobre essa oportunidade de 707 
participação e representação. Ao receber os convites, compartilharei no grupo, 708 

enfatizando a importância da representação efetiva do Conselho Municipal de Saúde. 709 
Recomendo que a pessoa designada vá representar o Conselho e que, como 710 

conselheiros, tomemos as decisões necessárias. Destacou a relevância de informar 711 
ao grupo sobre os convites recebidos e garantir que a representação seja efetiva, 712 

possibilitando cobranças ao gestor por condições adequadas de deslocamento. Até o 713 
momento, duas inscrições foram confirmadas (Benedita e Cleohara), e há duas vagas 714 
disponíveis. Encorajou aos interessados a se inscreverem e que solicitaremos à 715 

gestão a estrutura necessária para o deslocamento até Fortaleza para representar 716 
adequadamente o Conselho Municipal de Saúde na reunião, que ocorrerá até o dia 717 

vinte e oito deste mês. Quitina falou que de acordo com a decisão tomada na reunião 718 
anterior, a comissão da CIST foi estabelecida, com a participação de Claudinha e 719 

Cleano. Foi agendada uma reunião com a doutora Jacimara para o dia vinte e sete de 720 

outubro, a ser realizada no auditório da prefeitura. Faço a solicitação para que 721 

Claudinha proceda com a reserva do auditório, pedindo atenção a este procedimento. 722 
Araujo destaco que a próxima reunião está marcada para o dia onze de outubro. 723 
Durante essa reunião ordinária, continuaremos as apresentações dos relatórios e, se 724 
o tempo permitir, proporemos a discussão das comissões temáticas como pauta a ser 725 
considerada. Graça Rocha informou que algumas unidades, como Arapa e 726 

Pindoguaba, ainda estão sem médico, e há um médico em licença, da unidade de 727 
Timóteo. No entanto, foi realizada recentemente uma seleção para preencher essas 728 
lacunas, prevendo que na próxima semana ou no início do mês essas unidades já 729 
contarão com seus médicos. Destaco a existência de uma portaria enfatizando a 730 
importância de incluir um educador físico na equipe de Saúde da Família. Apesar de 731 

termos realizado a segunda seleção para essa posição, ainda não obtivemos êxito na 732 

aprovação do candidato. Das seis vagas disponíveis, apenas cinco ou quatro foram 733 

preenchidas devido à média alcançada na primeira tentativa por apenas uma pessoa. 734 
No entanto, uma nova seleção foi realizada, e acredito que os resultados serão 735 
divulgados ainda esta semana ou no início da próxima. Destaco a relevância desse 736 
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profissional, especialmente em atividades com idosos, junto à equipe de Saúde da 737 
Família. Antecipou que na próxima semana os resultados estarão disponíveis, 738 
incluindo os da seleção para o CAPS, cujos resultados serão anunciados em breve 739 
para aqueles que foram aprovados. Fernando (Conselheiro) destaco a concessão da 740 

palavra ao representante do Arapá, conselheiro, para compartilhar informações sobre 741 
o atendimento odontológico na localidade. Ele expressa preocupação com a falta de 742 
eficácia nas reformas nos postos de saúde a cada troca de prefeito, resultando em 743 

deficiências no serviço de saúde. Especificamente, aborda as dificuldades recorrentes 744 
nos serviços odontológicos, incluindo a transferência de uma dentista para Bela Vista. 745 
Destaca a preocupação com os desafios enfrentados por todas as unidades, 746 
considerando a população do Arapá, e aponta para uma persistente burocracia que 747 
impacta a oferta desses serviços essenciais. Solicita uma resposta direta da 748 

Secretaria de Saúde para compreender e solucionar essas questões, enfatizando a 749 
importância dos serviços de saúde e a necessidade de uma atenção mais efetiva. 750 
Graça Rocha destacou que, embora sua resposta não seja conclusiva, confirmei a 751 
existência de problemas de infraestrutura, especialmente relacionados à encanação. 752 

E em relação ao dentista, identificaram desafios significativos, incluindo um 753 
vazamento que impactava as condições de trabalho. Após uma reforma no 754 

consultório, a situação foi restaurada. Que durante uma conversa com a coordenadora 755 
de saúde bucal, foi mencionado que Arapá aguarda a chegada da auxiliar de saúde 756 

bucal, visto que a profissional anterior solicitou licença. Atualmente, estão avaliando a 757 
possibilidade de designar uma nova pessoa para atender a essa demanda em Arapá, 758 

sendo essa a única pendência que esperamos resolver em breve. Araujo destacou 759 
que compreende a solicitação do representante de Arapá e nos comprometemos a 760 
realizar o devido acompanhamento e verificação da situação. Salientou que a 761 

responsabilidade do conselheiro envolve esse tipo de atenção. Agradeceu à gestão e 762 
à participação ativa da nossa secretária, Dona Graça. Expressou sua gratidão aos 763 

conselheiros presentes e àqueles que, embora não tenham comparecido, 764 
manifestaram comprometimento. Esperamos que esses nove conselheiros fortaleçam 765 

nossas ações futuras. E, eu, Maria Thaynara Queroz Nascimento, depois de lida e 766 

redigida, lavrei a presente ata. Tianguá, Ceará, vinte e um de setembro de dois mil e 767 

vinte e três.   768 
 769 
 770 

Maria Thaynara Queroz Nascimento 771 
Sec. Executiva do C.M.S. de Tianguá 772 


